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Comandante supremo y eterno de la Revolución bolivariana, 
Hugo Chávez Hemos construido una verdadera unión entre es-
tos dos pueblos que son hoy uno solo y que nos complementa-
mos, y es una señal muy poderosa la unión de Cuba y Venezuela 
del mundo nuevo, del mundo pluripolar.

Comandante eterno de la Revolución cubana, Fidel Castro Ruz 
Hoy es una prueba de la capacidad de los seres humanos para 
alcanzar las más elevadas metas y un premio realmente para 
que los que creemos en un mundo mejor está a nuestro alcance.

Locutora de video Un convenio histórico que impulsa el desa-
rrollo social a través de las misiones educativas Rivas y Sucre, 
se logró erradicar el analfabetismo a través del Yo sí puedo de 
la Misión Robinson, Misión Barrio Adentro Deportivo, Misión 
Cultura Corazón Adentro, acuerdos en materia energética y mi-
siones de salud como Barrio Adentro, Misión Milagro y la capa-
citación de médicos integrales comunitarios.

Comandante Raúl Castro Ruz Ese convenio ha constituido hasta 
el presente la base fundamental para la consolidación de nues-
tros vínculos.

Presidente Nicolás Maduro  Yo creo que el Convenio 
Cuba-Venezuela nació el 14 de diciembre de 1994 con el abra-
zo de los dos gigantes, es la misión humanitaria más grande y 
poderosa que jamás se haya hecho en Venezuela y creo que en 
el mundo.

Representante de los graduandos, María Morales Buenas tar-
des presidente Nicolás Maduro, buenas tardes vicepresidente 
sectorial, Aristóbulo Istúriz; buenas tardes embajador Rogelio 
Polanco; buenas tardes ministro Ernesto Villegas, ministro Pe-
dro Infante, de Juventud y Deportes; buenas tardes a todos los 
presentes y que Dios los bendiga. Soy María Morales, anima-
dora cultural de la Parroquia El Paraíso, ingresada de los cur-
sos fruto del Convenio Cuba-Venezuela, me dirijo a ustedes en 
nombre de los que hoy tenemos el honor de graduarnos en este 
encuentro de sabores compartidos los cuales nos preparan des-
de el intercambio diario con las comunidades para utilizar esta 
herramienta del arte con su poder transformador; es para mí 
un honor transmitirles este hermosa y productiva experiencia 
obtenida en estos espacios donde hemos adquirido un sistema 
de conocimientos, habilidades y herramientas que nos permi-
ten la promoción de los procesos culturales a través del trabajo 
socio cultural comunitario, integrador, inclusivo a la luz de los 
procesos de la educación popular y la política cultural. La for-
mación debe ser liberadora porque sólo así formamos liberta-
dores y libertadores, bajo esa premisa, Misión Cultura hoy nos 
da la posibilidad de multiplicar estos conocimientos en nuestro 

grado de acción, además le abrimos puertas a la superación cons-
tante a muchos de nosotros, ser avalados para ingresar a licencia-
turas que ofrece nuestra Universidad de las Artes.

Nos resta agradecer pero más que ello mirar hacia adelante y 
caminar con un puño apretado como miembro activo y caballito 
de batalla de nuestro proceso revolucionario, por eso los anima-
dores culturales, operadores, cultores, trabajadores, voceros de 
los cultores de la Jpsuv, Chamba Juvenil y miembros del equipo 
político hemos dicho presente como soldados, queremos tam-
bién darle gracias a todos los hermanos cubanos que por siem-
pre han estado con nosotros acompañándonos, compartiendo 
sus conocimientos en todo momento, Dios bendiga al pueblo de 
Cuba, Dios bendiga al pueblo de Venezuela, todos mis hermanos 
de lucha sigamos juntos porque juntos podemos más, somos un 
pueblo grande, somos hijos de libertadores.

¡Chávez vive!

Ministro del Poder Popular para la Cultura, Ernesto Villegas Poljak 
Buenas tardes señor presidente Nicolás Maduro Moros, muchas 
gracias por acompañarnos; compañeras y compañeros, compa-
triotas graduandos y graduandas, están presentes los egresados 
de Distrito Capital y una porción de Miranda que nos acompaña.

En todo el país se están desarrollando en cada estado actos 
similares a éste, 2.850 graduandos del curso de Dirección Artís-
tica; 2.729 graduandos del curso de Promoción y Programación 
Cultural; 3.109 graduandos del curso de Gestión de los Procesos 
Socioculturales y 2.109 graduandos del Diplomado de Gestión de 
los Procesos Socioculturales para un total de 10.794 personas que 
en toda Venezuela salen a la batalla por la descolonización de la 
conciencia, por los derechos culturales del pueblo venezolano, 
por su derecho a la identidad, a la integridad nacional y a la paz 
de Venezuela. Señor Presidente lo hacemos el día del cumpleaños 
del cantor del pueblo, Alí Primera, ¡que viva Alí Primera!

Ministro del Poder Popular para la Cultura, Ernesto Villegas Poljak 
Cito a uno de los responsables, junto con el comandante Fidel 
Castro Ruz, nuestro comandante Hugo Chávez, estamos cele-
brando con esta actividad los 18 años del Convenio Integral de 
Cooperación entre Cuba y Venezuela y esta Misión Cultura es fru-
to, entre otros, de esta cooperación, de esta hermandad.

Dijo el comandante Chávez en el año 2011: “La cultura tiene que ir 
más allá de la conservación o recuperación de las tradiciones, la cultura 
tiene que ser capaz, el hecho cultural tiene que ser capaz de generar, a 
través de la invención colectiva, nuevos valores, nuevos caminos, nue-
vos legados para las futuras generaciones, una cultura revolucionaria, 
innovadora, buscadora de lo nuevo y creadora de lo nuevo. Toda revo-
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lución se fundamenta en las más profundas tradiciones de un pueblo 
y cuando nosotros estamos rescatando a Bolívar estamos rescatando 
una de nuestras más profundas tradiciones de nuestras raíces, Simón 
Rodríguez, Guaicaipuro, nuestros pueblos aborígenes, de ahí venimos, 
son nuestras instituciones primeras, nuestros valores primero, noso-
tros somos un pueblo antiimperialista por naturaleza, no nacimos para 
ser un pueblo lacayo ni un pueblo callado y oprimido, se equivocan los 
que pretenden de nuevo que van a dominar nuevamente al pueblo ve-
nezolano o que lo van a confundir o lo van a engañar, entonces ustedes 
tienen que seguir ayudando a despertar esos valores, esas tradiciones 
de alegría de nuestro pueblo, esas distintas manifestaciones de la cul-
tura popular porque eso ayuda poderosamente al vivir viviendo en el 
barrio, en la esquina, allá en la montaña, allá en la escuela, allá en la 
fábrica, allá en el centro de trabajo, allá en el hospital, por eso el poder, 
ustedes son instrumento de ese poder, de la transferencia de poder al 
pueblo”. Hugo Chávez, 28 de febrero de 2011.

Parece mentira, pero hace 18 años de la firma de este Conve-
nio Integral de Cooperación, como reportero, y me perdona la 
auto referencia, Presidente, me correspondió en estos días, hace 
18 años, el privilegio histórico de entrevistar simultáneamente a 
los dos comandantes, a Chávez y a Fidel, estaban inspeccionan-
do los trabajos de reconstrucción del estado Vargas, después de 
la tragedia del año anterior y tuve la oportunidad de abordarlos 
a ambos y le pregunté a Fidel ¿Cree usted viable la idea del pre-
sidente Hugo Chávez de conformar un nuevo polo de poder en 
América Latina? Y Fidel respondió: “¿Por qué tú quieres que me 
adelante hablar ahora de un tema tan complicado?” y Chávez dijo 

“Ellos son así, él es así” y el reportero replicó el que pega primero 
pega dos veces; Fidel entonces dice “Tú me preguntaste que si yo 
creo, qué fue lo que me dijiste” y yo le insisto ¿Cree viable un nue-
vo poder en América Latina?, Fidel respondió: “Lo dijo Chávez, 
Chávez lo dijo, yo lo creo, si él lo dijo yo lo creo, pero además lo 
creo aunque él no lo hubiera dicho”.

Le pregunta el reportero ¿No cree que el gran poder de Estados 
Unidos pudiera interferir para que eso no se dé? Responde Fidel: 
“Le estás preguntando a un vecinito que está ahí en una islita a 
90 millas y que lleva 40 años allí luchando y resistiendo”, por eso 
le pregunto, usted conoce de eso; y responde Fidel: “Ustedes son 
muchos más que nosotros, tienen todo un continente aquí y si la 
pequeña islita resistió cómo no va a resistir el continente de Bolívar y 
la tierra de tantos próceres, no tengo ninguna duda en decir cómo 
no van a persistir cuando tienen a hombres como Chávez”.

Hace 18 años Presidente, ¡que viva la Misión Cultura-Corazón 
Adentro!¡Que viva la hermandad entre Cuba y Venezuela!, ¡Que 
vivan los cooperantes cubanos, la hermandad entre los dos pue-
blos!, ¡Que viva la Patria grande!, ¡Viva Chávez y viva Fidel!

Embajador de la República de Cuba en Venezuela, Rogelio 
Polanco Bueno, muy buenas tardes querido presidente Nicolás 
Maduro, compañeros ministros, queridos hermanos venezola-
nos, compatriotas cubanos, bueno, es un día de gran emoción 
para todos, 18 años del Convenio Integral de Cooperación, pre-
cursor de lo que después fue y es el ALBA de nuestros pueblos, 
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por eso tenemos que recordar esta fecha como una fecha funda-
cional de lo que podemos hacer cuando nos proponemos, con 
voluntad política, dos pueblos hermanos unirnos para el bienes-
tar y la justicia de nuestros pueblos, tenemos que estar orgullo-
sos de esta fecha fundacional, de lo que hemos logrado Cuba y 
Venezuela unidos frente a todas las adversidades, frente a todos 
los obstáculos y como recordaba el ministro Ernesto Villegas de 
aquel momento en que Fidel era entrevistado, si la islita de cuba 
ha podido durante 60 años, cómo no va a poder el enorme gigante 
pueblo de Venezuela, claro que podrá seguir adelante con la soli-
daridad de Cuba y de los pueblos.

Hoy precisamente, Presidente, hemos llevado adelante una ba-
talla extraordinaria en la Asamblea General de Naciones Unidas. 
Está discutiéndose el proyecto de resolución Necesidad de Poner 
fin al bloqueo económico comercial y financiero impuesto por 
Estados Unidos contra Cuba, 31 países en nombre de, práctica-
mente, la humanidad entera hablaron allí todos a favor de la reso-
lución rechazando el bloqueo, allí estuvo la voz de Venezuela en 
nombre de los países no alineados y con esa solidaridad, queridos 
hermanos venezolanos, es que hemos podido resistir todos estos 
años de bloqueo y con esa solidaridad que hará posible mañana, 
sin duda alguna, a pesar de los intentos de socavar la decisión de 
toda la humanidad se aprobará nuevamente esta resolución y allí 
estará, también, la voz del pueblo de Venezuela que nos ha acom-
pañado durante todos estos años.

Por eso, queridos hermanos, felicidades por estos 18 años de 
hermandad y que siga adelante el Convenio Integral de Coope-
ración Cuba-Venezuela fundado por los comandantes Chávez y 
Fidel, gracias compañeros. 

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro 
Felicidades misioneros y misioneras, felicidades Cuba, felicida-
des Fidel, felicidades, como le dije ayer a Raúl en La Habana, feli-
cidades Raúl porque llevamos 18 años con el mandato de Chávez 
y Fidel marcando el nuevo rumbo de nuestra América, demos-
trando que otro mundo sí es posible y es mejor que el mundo 
capitalista, dependiente, neocolonial, felicidades a Venezuela, a 
todos los beneficiarios, millones de venezolanos y venezolanas, 
millones y millonas, como dicen, de venezolanos y venezolanas, 
de latinoamericanos y caribeñas que han sido y son beneficia-
rios del Convenio Bolívar-Martí firmado un día como hoy, exac-
tamente a esta misma hora, por el comandante Fidel Castro Ruz 
y el comandante Hugo Chávez, era el año 2000, el comandante 
Chávez de manera impecable había impulsado el proceso cons-
tituyente, había obtenido la victoria del 6 de diciembre del año 
98, había asumido, como vamos a conmemorar el próximo 2 de 
febrero, había asumido la Presidencia de la República el 2 de fe-
brero de 1999, había decretado la convocatoria al proceso popu-
lar constituyente y a una Asamblea Nacional Constituyente, había 
triunfado, como siempre hemos triunfado nosotros, por la vía del 

voto popular, la conciencia, la democracia, la libertad, siempre 
nosotros, al comandante Chávez también le dijeron bastante dic-
tador, dictador Chávez a pesar de ser uno de los líderes más demo-
cráticos que haya conocido la historia de 200 años republicanos 
de Venezuela y de América Latina y el Caribe, eso que hacen hoy 
conmigo, dictador, dictador, dictador, dictorchief creo que me di-
cen, ¿no, canciller?, dictorchief. ¡Dictator! Lo mismo. Bueno, es 
una herencia que tengo, la acepto, parte de la herencia de difa-
mación, de mentiras, viene con el paquete completo pues, 1999 
fue un año impresionante de renacimiento, de brillo de las ideas 
revolucionarias, de despertar de la conciencia, de la esperanza, 
de realización de la esperanza popular de dos siglos de traiciones. 
1999, proceso popular constituyente que decretó el surgimiento 
de una nueva República, la refundación de la República, y con la 
refundación de la República se fijó para el año 2000 unas eleccio-
nes que se llamaron las megaelecciones, porque surgían nuevas 
instituciones, y todas las instituciones que surgían, todas, iban a 
ser electas el mismo día, como fue, por el voto popular. Aristóbulo 
se recuerda, porque Aristóbulo fue vicepresidente segundo de la 
Asamblea Nacional Constituyente del año 1999. No sé si tenemos 
a otro constituyente presente aquí. Bueno.

Y se fijaron las elecciones para la relegitimación de todos los po-
deres en el mes de julio, luego del fracaso del famoso ¡28, 28, 28! de 
la época, 30 de julio del año 2000, empezando el siglo, 30 de julio 
del año 2000. Y el comandante Chávez y la Revolución bolivariana 
obtuvimos una inmensa victoria en la presidencia de la República 
Bolivariana de Venezuela, en la Asamblea Nacional unicameral que 
se estrenaba, en la mayoría de las gobernaciones, en la mayoría de 
las alcaldías, etc., etc. Fue una megaelección y se convirtió en una 
megavictoria. Y yo lo recuerdo clarito, clarito, en el mes de agosto, 
haciendo la agenda junto al comandante Chávez, el equipo político 
que entonces lo acompañábamos, Ernesto, así como tú recuerdas 
las entrevista, recuerdo perfectamente que el comandante Chávez 
planteó a un grupo de compañeros: “Bueno, lo primero que vamos 
a hacer es invitar especialmente para una visita de Estado al co-
mandante Fidel Castro Ruz, para que ya venga y vea la realización 
de los logros primeros de la Revolución bolivariana que estamos 
impulsando con el proceso popular constituyente”.

Rogelio, querido hermano embajador, iba a decir gobernador, 
embajador, lo recuerdo perfectamente. Y un grupo de compañeros 
fuimos designados por el comandante Chávez para preparar esta 
visita. Y dedicamos buena parte del mes de septiembre a pensar, 
a proponer, y el comandante Chávez a decidir los distintos ele-
mentos de lo que debería ser una visita de Estado del comandante 
Fidel Castro Ruz.

No saben ustedes las presiones que hubo, las presiones, las ma-
niobras, las bajezas, las miserias, de gente que tenía para enton-
ces mucho poder político y que luego casi todos, casi todos, no 
voy a decir nombres, traicionaron al comandante Chávez y la 
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revolución en los sucesos, acontecimientos del año 2001, 2002, 
2003, 2004 y en adelante; maniobras para evitar que viniera el 
comandante Fidel, para evitar que se le diera rango de vista de 
Estado, para evitar los recorridos que se planearon para Barinas, 
Lara, Acarigua por allá, el occidente del país, etc., etc. Pero el em-
peño, la conciencia, la valentía del comandante Chávez rompía 
siempre todos los paradigmas, y es lo primero que yo quiero resal-
tar hoy, el comandante Chávez, empezando apenas el siglo XXI, 
empezando apenas su ciclo de mandato, empezando apenas la 
Revolución bolivariana en el Gobierno, planteó con mucha clari-
dad hacia dónde iba la Revolución bolivariana, quiénes eran sus 
amigos y aliados, y no le importó la opinión ni el chantaje de los 
medios de comunicación, de la oligarquía, de los sectores débi-
les reformistas, que aún militaban en el chavismo, ni del impe-
rio norteamericano, para decir: “Fidel, bienvenido a Venezuela, 
y Cuba y Venezuela vamos a transitar juntos este siglo XXI que 
apenas empieza”. 

“La conciencia, La vaLentía deL comandante chávez 
rompía siempre todos Los paradigmas, y es Lo primero 

que yo quiero resaLtar hoy”.

Es un mensaje muy importante, compañeros, pensadores, tra-
bajadores de la cultura, líderes culturales; graduandos de la 
Misión Cultura, los felicito y las felicito verdaderamente, 
este es el liderazgo cultural que necesitan los barrios, las comuni-
dades, que necesita nuestro pueblo. 

La Misión Cultura es hija de la visita de Estado del octubre 
2000, y la Misión Cultura, como lo vamos a ver, tiene que con-
vertirse nuevamente, porque fue abandonada, fue olvidada, fue 
apuñaleada inclusive, porque no se crea hay gente que llega a las 
posiciones de poder y no cree en el pueblo, nada más buscan al 
pueblo para buscar votos; hay gente que es así.

Pero no creen en el poder, no creen en el poder vital de un pue-
blo y su conciencia, y en la necesidad del liderazgo de base, lo-
cal, en la necesidad de los procesos culturales de descolonización 
profunda, en el pueblo, así ha sido la historia posterior de lucha 
en la que estamos todavía hoy. 

Pero volviendo al tema, es muy importante, María Carolina... 
María Carolina habló bien bonito, ¿verdad?, y nos dio sus bendi-
ciones, María Carolina, de la Cota 905. Un saludo a la gente de la 
Cota 905 y de La Vega, y de El Paraíso; y de La Bandera. Y de los Sin 
Techo y de Antímano.

Quiero saludar de manera especial también a los compañeros 
del estado mayor de la cultura, Ramón Vidal Colmenares, con su 
sombrero; al profesor Luis Britto García, querido camarada mi 
abrazo. A Yorlando Conde, del Tepos, del Tepos ¿no? Teatro para 
Obreros (TEPO). A la camarada Dilia Guaicarán, querida Dilia. A 

la camarada Lilia Vera, querida, querida Lilia y a Jorge Soler, entre 
los miembros del estado mayor de la cultura presentes, herma-
nos. Igualmente quiero saludar a los compañeros intelectuales, 
escritores, pensadores de la Escuela de Pensamiento Crítico Des-
colonial, a Guillermo Barreto, a José Romero-Losacco, a Alirio Re-
yes y a Ximena González, camarada, compañera.

Muy importante, porque el comandante Chávez pudo haber 
venido guabineando. ¿O no, “Moncho”? Muchos lo hacen, llegan 
al poder y cambian, y cambian, y se ponen cobardones. Ustedes 
no saben las presiones que aguantó el comandante Chávez, las 
llamadas que recibió para que Fidel Castro no viniera en octubre 
del año 2000 a Venezuela, compañero Rogelio. Yo sí sé, fui testigo, 
y no hubo manera, no hubo forma de que las presiones tocaran 
ni un centímetro de la fibra patriótica y vergataria de nuestro co-
mandante Chávez y su decisión absoluta de sellar el camino de 
una alianza histórica con la Cuba de Fidel, con la Cuba de Martí.

Y así sucedió. Yo creo que el video que sacan... Jorge Rodríguez 
Gómez, tenemos que ir recogiendo esta historia, le dije a Ernes-
to, que es buen periodista, cronista, y le digo a los intelectuales, 
hay que ir recogiendo la historia, convirtiéndola en materiales, 
en libros escritos, en testimonio, en documentales, en videos, en 
películas, en cine, porque esta es una historia grandiosa que está 
en pleno desarrollo, como dice nuestro querido Walter Martínez, 
pido su permiso para poder referirme a esta frase, en pleno desa-
rrollo está esta historia, a pesar de que físicamente Fidel y Chá-
vez se nos hayan ido de este plano, las ideas de Fidel y de Chávez 
están más vivas que nunca, están más vigentes que nunca, y las 
llevamos nosotros como bandera de batalla diaria en la construc-
ción de la América Latina posible, de la América nueva.

“Las ideas de FideL y de chávez están más vivas

que nunca, están más vigentes que nunca,
y Las LLevamos nosotros como bandera de bataLLa diaria 

en La construcción de La américa Latina posibLe”.

Y así se llegó al debate, al trabajo y a la firma de un acuerdo 
hecho del pensamiento, de la experiencia de 40 años de enton-
ces de Revolución Cubana; y hecho del pensamiento bolivariano, 
del sentimiento, de la espiritualidad, grande, profunda, bonita, de 
nuestro comandante Chávez.

Así se escribió el Convenio de Cooperación Bolívar-Martí, que 
se firmó hace 18 años un día como hoy a esta misma hora. Algu-
nos podrían haber pensado, los burócratas de cancillería enton-
ces, aquí está nuestro canciller Jorge Arreaza, le doy mis saludos 
querido camarada. Jorge Arreaza, Jorge Alberto Arreaza Montse-
rrat. Él es una combinación de País Vasco y Cataluña. No metas 
en problemas diplomáticos, nadie escuchó nada. Independentista 
claro, latinoamericanista, correcto. Ahora arman un escándalo en 
España, cualquier cosa que uno dice, ¿verdad? 
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Ayer el PP, no sé por qué razón, impulsó una resolución en el 
Congreso de España, declarándome dictador. Espero que me en-
treguen el certificado pronto...

El Reino de España declara a Maduro dictador. ¡Espero mi cer-
tificado! Ridículos es lo que hay que decirles, ridículos. Qué más 
les puedo decir. Bobos, ridículos. Hay otra palabra que dicen mu-
cho en Cuba... Come... aguacate, come aguacate.

Se puso rojo el embajador. Es que es una estupidez, vale, un 
congreso debe dedicarse al problema de los desahuciados en Es-
paña, a los desempleados, que tienen 25 por ciento de la gente 
desempleada; 55 por ciento de la juventud desempleada. Un con-
greso debe dedicarse a los problemas internos de su país y no po-
nerse a debatir de Venezuela sin conocerla. Además es una gran 
ofensa al pueblo democrático de Venezuela, llamar a Maduro 
dictador es decir que ustedes están sometidos por una dictadura, 
quiere decir que ustedes son borregos de una dictadura. ¡Es ofen-
der al pueblo!

Bueno, allá ellos con sus cosas. Nosotros aquí con las nuestras, con 
nuestros proyectos, con nuestros sueños. Y hoy estamos conmemo-
rando esos 18 años. Seguramente algunos burócratas, me tocó ser 
canciller siete años y los conocí de cerca, a algunos de esos burócratas 
que ya no están, algunos son autoexiliados. Seguramente pensaron 
que era un documento más, que se estaba firmando un documento 
más para el recuerdo de los archivos y para comida de los roedores en 
las bibliotecas de la cancillería de la República, pero se estaba firman-
do, hace 18 años, un día como hoy, el arranque de un nuevo proyec-
to de integración, de unión; se estaba dando el primero paso y gran 
paso para diseñar conjuntamente (Cuba-Venezuela), proyectado 
hacia nuestra América, una idea de sociedad posible basada en la 
diversidad de nuestra cultura, una idea basada en los principios de 

la igualdad, la solidaridad, la cooperación, la complementariedad 
llevada a su máxima expresión del desarrollo social, del servicio de 
salud, de educación, del deporte, de la cultura, de las artes y de la 
vida en general.

En el año 2000 se firmó este acuerdo e inmediatamente entró 
en funcionamiento el apoyo inmediato, de emergencia, de Cuba 
en materia de salud a Venezuela. Pasaron los años y en el año 
2003, basado en el Acuerdo Bolívar-Martí se fundó la misión de 
salud más poderosa y grande conocida en la historia de la coo-
peración humanitaria del mundo: Barrio Adentro Salud, Barrio 
Adentro 100%.

Se echó a andar en el año 2003, 2004. La Misión Robinson, con 
la que Venezuela logró la meta del 100 por ciento de alfabetismo, 
vencer el analfabetismo; se fundó la Misión Ribas, la Misión Su-
cre, se fundó la Misión Cultura Corazón Adentro, se fundó la Mi-
sión Barrio Adentro Deportiva.

Yo tengo aquí un conjunto de datos, compañero Jorge Rodríguez, 
compañero Aristóbulo Istúriz. Aristóbulo es vicepresidente, es 
ministro de Educación, pero Aristóbulo además es vicepresi-
dente de Gobierno para el Socialismo de las Misiones y el So-
cialismo Territorial, él es el vicepresidente que está encargado 
de dirigir y orientar la construcción del socialismo y las misio-
nes sociales, que se fundaron, dicho por nuestro comandante 
Chávez, han sido y son el principal instrumento para la cons-
trucción del socialismo en lo social, en lo cultural, en lo educa-
tivo, y el socialismo en lo territorial del proyecto revolucionario 
de Venezuela.

Aquí están datos impresionantes de lo que han sido los números, 
a veces invisibles, de logros de Barrio Adentro, por ejemplo, la Misión 
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Barrio Adentro; a veces invisibles los datos que en la realidad se van 
desarrollando. Ustedes saben cuántas consultas, de acuerdo a estos 
datos de Barrio Adentro, cuántas consultas han dado los médicos y 
médicas cubanas, ahora acompañados de los muchachos médicos y 
médicas graduadas aquí en Venezuela, en el concepto de la medici-
na comunitaria integral, Aristóbulo, 872 millones de consultas direc-
tas y gratuitas para el pueblo de Venezuela.

Y así nosotros pudiéramos ver en los centros médicos de diag-
nóstico de alta tecnología, mejor conocidos como los CAT, se han 
realizado y se realizan todos los días, ahora estamos invirtiendo 
unos realitos en petros, dado el embargo económico y la perse-
cución financiera que nos hacen en el mundo, ahora tenemos el 
petro y con el petro poco a poco vamos lejos, estamos invirtien-
do unos recursitos en petro para adecuar toda la tecnología que 
trajo el comandante Chávez y Fidel a Venezuela para los CAT, no, 
y poder seguir avanzando; fíjense ustedes los servicios que dan 
los CAT, si uno no ha ido a un CAT seguramente no lo sabe, es 
lo más seguro, Pedro Infante, camarada ¿tú has ido a un CAT al-
guna vez, sí? Entonces Pedro sí lo sabe, se hacen video-endos-
copia, ¿sabes qué es un video-endoscopia? ¿Quién se ha hecho 
una video-endoscopia? Ah, pero lo saben por teoría, pero no por 
práctica, video-endoscopias, mamografías, resonancias magnéti-
cas nucleares, ¿cuánto cuesta una resonancia magnética nuclear 
en una de las clínicas? Jorge tú eres especialista, ah, 1.000 dóla-
res, ¿cuánto le cobra el CAT de Barrio Adentro por una resonan-
cia magnética nuclear? ¿Ah? Les pagan para que vayan más bien; 
tomografía axial computarizada, densitometría ósea, eco tridi-
mensional, electrocardiografía, rayos x, laboratorios clínicos, etc., 
¿ustedes saben cuántas consultas se han realizado hasta el día de 
hoy, totalmente gratuitas, al máximo nivel de tecnología? 50 mi-
llones 117 mil consultas hechas por el sistema de Barrio Adentro 
a través de los CAT.

Igualmente, las salas de rehabilitación integral han atendido, 
han hecho 148 millones de atenciones, de las cuales 37 millones 
de consultas de fisiatría, una guará, y números inmanejables de lo 
que es el trato directo, directo, los centros de diagnóstico integral, 
igualmente, para hablar solamente de la salud; lo cierto es que 
nosotros con el Convenio Bolívar-Martí comenzamos a construir 
un nuevo tipo de relación entre Cuba y Venezuela. Yo lo hablaba 
ayer con Raúl en La Habana, ayer 30 de octubre que se cumplió, 
es el día exacto de cumpleaños de nuestro acuerdo, de nuestro 
convenio Bolívar-Martí, y hablábamos de cómo fue naciendo y se 
fue desplegando un camino nuevo que muchos siempre dijeron 
que era imposible y que demuestra la distancia que hay entre los 
conceptos de humanismo, solidaridad, complementariedad y los 
conceptos de competencia, de subordinación, los conceptos eco-
nomicistas que dominaron las relaciones internacionales, y que 
dominan aún las relaciones internacionales en el mundo y en 
América Latina y el Caribe, y cómo se pudo colocar lo político, lo 
humano, lo social por delante en primer término en las relaciones 

entre dos gobiernos, entre dos países, entre dos pueblos; decía 
Raúl el 2000, en octubre, nace el Convenio Bolívar-Martí 2003-
2004 nacen las primeras misiones que tuvieron un gran impacto y 
siguen teniendo un gran impacto en la vida social de Venezuela, 2004, 
junio, nace Petrocaribe de la mano de Fidel y de Chávez también 
y diciembre 2004, en La Habana, de la mano de Fidel y de Chávez, 
nace la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América, 
ALBA, son 4 años de partos, de nacimiento, de alianzas, de unión 
donde logró juntarse la sabiduría, la fortaleza, la experiencia in-
finita de ese gran líder histórico de América Latina y el Caribe, 
Fidel Castro Ruz, con el empuje, con la fuerza, con la creatividad 
de nuestro querido comandante supremo Hugo Chávez Frías, 
tiempos de historia, tiempos maravillosos.

Y luego vino un tiempo, una era, primera pudiéramos decir, de 
expansión de las fuerzas progresistas, revolucionarias de América 
Latina y el Caribe, el triunfo del presidente Lula da Silva, en Brasil; 
el triunfo del presidente Néstor Kirchner en Argentina, el surgi-
miento de dos liderazgos desde Brasil, desde Argentina; el triunfo 
del Frente Amplio, en Uruguay, la izquierda uruguaya; el triunfo 
y la llegada al poder político de nuestro querido hermano, jefe 
indio del sur, Evo Morales Ayma; el triunfo del compañero Rafael 
Correa, el triunfo y la vuelta al poder del Frente Sandinista de Li-
beración Nacional, Daniel Ortega y Rosario. El triunfo del Frente 
Farabundo Martí para la Liberación Nacional significó, junto con 
la llegada de líderes progresistas al poder en los principales países 
del Caribe significó el surgimiento de una correlación de fuerzas 
favorables a la justicia, a la igualdad, a la felicidad popular, a la in-
dependencia, la soberanía, una correlación de fuerzas favorables 
que nos permitió entre los años 2007-2008 fundar en Suramérica 
la Unión de Naciones Suramericanas, Unasur, que nos permitió 
echar las bases entre los años 2008-2011 y fundar en Caracas, en 
diciembre del 2011, bajo la batuta del comandante Chávez, la Co-
munidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, el proyecto 
de Bolívar hecho realidad, en vigencia total en este siglo XXI, una 
correlación de fuerzas que surgió de la fortaleza del ALBA, sin lu-
gar a dudas, un ALBA que surgió de la fortaleza moral, ideológica, 
espiritual y política de dos grandes líderes, Fidel el histórico, el 
ganador de mil batallas frente al imperio y aquel líder que sur-
gía de las entrañas del bolivarianismo revolucionario venezolano, 
decidido y firme, nuestro comandante Chávez, dos fuerzas telúri-
cas, Fidel y Chávez, Bolívar y Martí.

No es cualquier cosa, las fuerzas que se unieron y que bajo su 
cohesión, compañero Raúl Castro Ruz; Raúl me dice que siempre 
nos ve, que siempre está pendiente de Venezuela, el compañero 
Díaz-Canel está en París hoy, viaja a una gira extraordinaria por 
los países de Asia, va para China, para Corea, para Vietnam, Laos, 
Rusia, felicidades compañero presidente Miguel Mario Díaz 
Canel, pero como Raúl siempre nos ve vamos a enviarle un aplau-
so al compañero general de Ejército, comandante revolucionario, 
Raúl Castro Ruz.
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Es muy importante todo lo que fue, lo que tenemos, pero es 
muy importante ver hacia el futuro, compañeros, compañeras, 
ver hacia el futuro y poder señalar, en medio de las circunstancias 
que estamos viviendo, de dónde provino la fuerza de expansión 
que permitió ver una primera era, una primera ola de felicidad, 
de fuerzas independentistas, progresistas, autónomas, soberanis-
tas de avanzada revolucionarias, de izquierdas de América Latina 
que permitió ver la felicidad del surgimiento de los proyectos del 
ALBA, Petrocaribe, Unasur, Celac; hoy estamos en un momento 
delicado, con una correlación de fuerzas regional no favorable, 
con un envalentonamiento del imperialismo norteamericano y 
de las fuerzas de la derecha que han venido con su proyecto de 
intolerancia ideológica, política, de acoso, de persecución, quie-
ren aplicar con las fuerzas progresistas del continente, quieren 
aplicar con Venezuela lo que aplican en el escenario interno de 
sus países, quieren aplicar con Venezuela lo que ha hecho la oli-
garquía colombiana durante más de cien años con los opositores 
y líderes populares de Colombia, perseguirlos, enjuiciarlos, des-
aparecerlos, matarlos, asesinarlos, por eso es que apuntan contra 
Maduro, todos los días una obsesión, impresionante la obsesión 
de las clases dominantes, de la oligarquía, de la derecha, impre-
sionante el miedo, el pavor que causamos en esa gente; impre-
sionante el plan de persecución política, diplomática, financiera 
contra nuestro país.

Pero hoy puedo decirlo, ya nos despedimos de octubre, el mes 
10 del año 2018, puedo decirlo, ya empezando noviembre prácti-
camente, no han podido ni podrán con la Venezuela bolivariana. 
No han podido ni podrán con nosotros, allá ellos con su deses-
peración y su odio y aquí nosotros con nuestro amor y nuestro 
trabajo permanente, de unión, de solidaridad, de amor, de avance 

permanente, no han podido ni podrán, se los juro. Y eso es así 
en medio de circunstancias en donde las fuerzas revolucionarias, 
aunque no estamos en una correlación de fuerzas, regionalmente 
hablando, favorable, somos muy fuertes; Raúl, que me escucha, 
Cuba, Nicaragua, Daniel, compañero comandante, Evo, compa-
ñeros del Caribe, fuerzas populares de América Latina, ellos han 
hecho de todo; en Paraguay le prohibieron legalmente inscribir su 
candidatura al ex presidente Fernando Lugo, que si hubiera sido 
candidato hoy fuera Presidente del Paraguay y las fuerzas que él 
representa casi ganan las elecciones, hay una fuerza allí; en Brasil 
derrocaron a Dilma Rousseff, impusieron ahí sí una dictadura, se-
cuestraron a ese gran líder del mundo, Luiz Inacio Lula da Silva lo 
secuestraron, está secuestrado, no le permitieron hacer campaña 
porque le temían y si Lula hubiera sido candidato, tengan la seguri-
dad que hubiera ganado las elecciones por un amplio margen, así 
actúa la derecha; en Honduras robaron las elecciones, el candidato 
postulado por las fuerzas democráticas y progresistas iba puntean-
do las elecciones por varios puntos, valga la expresión, y a las 2 de la 
mañana se cayó el sistema de conteo de votos y cuando lo volvieron 
a prender iba ganando el candidato de la derecha, hoy Presidente 
ilegítimo de Honduras y miren el desastre que hay en Honduras.

“no han podido ni podrán con nosotros, aLLá eLLos 
con su desesperación y su odio y aquí nosotros con 
nuestro amor y nuestro trabajo permanente, de unión, 
de soLidaridad, de amor, de avance permanente, no han 

podido ni podrán, se Los juro”.

El imperialismo no quiere aprender, fíjense que hay dos grandes 
desastres migratorios en el mundo y los dos tienen marca de fábrica, 
made in USA, imperialist, made in imperialismo, made in Estados 
Unidos, made in la OTAN, uno, es en el Mediterráneo, no creo que 
nadie hoy con cuatro dedos de frente pueda desconocer la inmen-
sa crisis humanitaria que provocaron en todo el Mediterráneo y el 
Medio Oriente durante todos estos años, lo tapan los medios, qui-
zá ustedes prendan la televisión, o vean por las redes sociales, y no 
encuentren ni una referencia a los miles de hermanos africanos, a 
los miles de hermanos árabes de Siria, de Iraq, a los miles de her-
manos musulmanes de Afganistán que vienen recorriendo miles de 
kilómetros hacia Europa en una gran migración, en una gran crisis 
humanitaria, esa sí, ¿quién fue el responsable? El que dio la orden 
de bombardear y destruir Libia, año 2011, destruyeron Libia, 20 mil 
bombardeos aéreos, mataron al líder de Libia, el coronel Muamar 
Gadafi y él de manera profética lo había dicho, si llegan a destruir 
Libia y llegan a acabar este gobierno verán millones de africanos, de 
musulmanes transitando por el Mediterráneo, y el Mediterráneo se 
convirtió, producto de la destrucción de Libia, producto de la guerra 
terrorista contra Siria, se convirtió el Mediterráneo y toda esa región 
en una inmensa región de necesidad, de crisis que no van a poder 
parar, lo digo desde Venezuela, se lo digo al presidente de los Estados 
Unidos, Donald Trump, y se lo digo a la Unión Europea, no van a 
poder detener la crisis del Mediterráneo bajo ningún aspecto has-
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ta que no rectifiquen sus políticas intervencionistas, guerreristas de 
destrucción de los pueblos, hasta que no se priorice la inversión en 
educación, en salud, en trabajo, en vivienda y en vida para los pue-
blos africanos, hasta que no se respete la soberanía de Siria, de Irak y 
de los pueblos árabes y musulmanes del mundo, no podrán detener 
esa crisis, lo que irá será aumentando y con la crisis migratoria, toda 
la crisis del terrorismo que lamentablemente han tenido que sopor-
tar y que ya Muamar Gadafi decía en su momento. 

“se Lo digo aL presidente de Los estados unidos, donaLd 
trump, y se Lo digo a La unión europea, no van a poder 
detener La crisis deL mediterráneo bajo ningún aspecto 
hasta que no rectiFiquen sus poLíticas intervencionistas, 

guerreristas de destrucción de Los puebLos, hasta 
que no se priorice La inversión en educación, en saLud, 

en trabajo, en vivienda y en vida para Los puebLos”.

Y ahora vemos la verdad de una verdadera crisis migratoria, a 
nosotros nos trataron de fabricar una, fabricaíta pues, pero sola-
mente lanzamos una iniciativa, de muchas que vamos a lanzar, 
el Plan Vuelta a la Patria, y ya han regresado más de 10 mil vene-
zolanos y están inscritos 20 mil más que no quieren soportar la 
xenofobia, la discriminación, los ataques, el esclavismo a que son 
sometidos en otros países.

Ahí ven ustedes dos olas migratorias ya, estaba viendo los 
reportajes hoy en las televisoras internacionales, en Telesur, 
en CNN en inglés ¿cómo? Jorge Rodríguez me informa que van 

tres olas migratorias ¿de dónde? De Honduras, ¿por qué? por-
que en Honduras también el año 2009, el 28 de junio, se dio lo 
que pensábamos que en América Latina más nunca íbamos a 
ver, un golpe de estado, promovido por el gobierno de Estados 
Unidos, para derrocar a un presidente democrático y legítimo 
como el compañero Mel Zelaya; y desde ese momento comenzó 
un proceso de crisis, descomposición en Honduras y ahí vemos 
a miles de hondureños con sus familias caminando kilómetros, 
kilómetros y kilómetros para buscar alguna esperanza de vida 
en los Estados Unidos de Norteamérica. ¿Qué hubiera pasado 
si no hubiera habido el golpe de estado? ¿Qué hubiera pasado 
si las políticas sociales del ALBA y las políticas energéticas 
de Petrocaribe estuvieran aplicándose en Honduras todavía? 
Yo sí le puedo decir, presidente Donald Trump que me escucha, 
yo sí le puedo decir qué hubiera pasado; presidente Donald 
Trump le hablo a usted, si no hubiera habido el golpe de es-
tado en Honduras y si se siguieran aplicando las políticas de 
educación, salud, solidaridad, apoyo del ALBA y las políticas 
de estabilidad energética de Petrocaribe, Honduras estuviera 
hoy tranquila, estable y no hubiera ni una sola de las caravanas 
que hoy caminan de los pobres de nuestra Centroamérica hacia 
los Estados Unidos, esas son las grandes verdades geopolíticas, 
compañeros, compañeras.

Esta correlación de fuerzas poco amigables nos obliga aún más, 
se lo dije a Raúl, ha llegado la hora de reanimar, de dinamizar y 
reimpulsar con fuerza nueva todos los acuerdos firmados por 



Fidel y Chávez del Convenio Bolívar-Martí y ha llegado la hora 
de impulsar con más fuerza la Alianza Bolivariana para los Pueblos 
de Nuestra América y fortalecer los procesos revolucionarios inde-
pendentistas del ALBA y resistir estos años con el viento en contra.

Qué es eso pa’ nosotros, si tenemos la razón. Qué eso pa’ no-
sotros si podemos demostrar la superioridad del modelo que 
representamos, si podemos demostrar la superioridad de nues-
tro modelo en todos los aspectos de la vida humana y social, 
y podemos irradiar, como ellos no quieren, por eso es la cam-
paña permanente contra Maduro, contra Venezuela, es la cam-
paña permanente: “¡Maduro, Maduro; Venezuela, Venezuela!”. 
Permanente, compañeros. Yo le digo todos los días práctica-
mente, yo recibo delegaciones internacionales, prácticamente 
todos los días, ayer recibí tres delegaciones, estuve en Cuba y 
llegué, recibí a una delegación de alto nivel china, estuvo aquí 
una semana, Asesoría del Consejo de Estado para la Economía, 
son una mente déjenme decirles, son gente que vuela, son los 
grandes estudios sabios chinos de la economía, y han venido 
a ayudarnos, estamos así, mira, integraditos. Recibiendo la 
asesoría de gente con una gran visión del mundo, de la econo-
mía, de las finanzas. Y se fueron contentos, porque ellos veían 
en la prensa y televisión internacional una Venezuela que no 

encontraron, se fueron a las calles los chinos a caminar, a co-
nocer, porque como buen chino dijeron: “Tengo que ver con 
mis ojos toda la realidad”. Y quedaron impresionados, porque 
no es la Venezuela que presenta CNN, la BBC y pare usted de 
contar. Luego fui a Miraflores y me reuní con una delegación 
rusa, el presidente Vladimir Putin mandó a todos sus asesores 
en economía y finanzas para que nos apoyen, y estuvieron en 
Venezuela una semana también trabajando así con nosotros. 
Trabajando en términos de respeto, de hermandad, de igual a 
igual. No es como el Fondo Monetario, que llega a dar órdenes; 
no, ellos vienen a compartir visiones, a sugerir posibilidades, y 
nosotros en el marco de la soberanía a seguir avanzando, como 
tenemos que avanzar para superar las perturbaciones graves 
que la oligarquía nos está metiendo al Programa de Recupera-
ción Económica. Nosotros tenemos tiempo para eso y lo vamos 
a hacer, el 10 de enero que viene empezamos un período de seis 
años, donde debemos estabilizar el país en lo económico, en lo 
político, fortalecer el crecimiento y expandir las bases de pros-
peridad real, para eso es que nos estamos preparando. 

Y luego muchos de estos rusos, muy jóvenes, compañeros aquí 
está la secretaria general de la juventud del Partido Socialista Uni-
do de Venezuela, una mujer de la cultura, Rodbexa Poleo. Ahora 
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tienes que cantarnos, Rodbexa. Estos rusos, la mayoría jóvenes, 
nunca habían venido a Venezuela, y como quieren a Venezuela, 
porque nos quieren, a nosotros nos quiere mucha gente en el mun-
do mucho, pero nos quieren bastante, ellos venían preocupadi-
tos, y se fueron más tranquilos porque vieron a un pueblo en la 
calle viviendo. Lo que yo les digo a ellos. Luego recibí a una de-
legación de empresarios españoles, que traen unas inversiones 
importantes, cuando vayamos a firmarlas, ya están casi listas, las 
anunciaremos. Y me dijeron lo mismo, igualito: “Maduro, esta no 
es la Venezuela que dicen en España”, me dijeron. Y como quieren 
a Venezuela se preocupan también. La Venezuela de verdad, la 
que hay que seguir profundizando, construyendo desde el ALBA, 
sí, desde el ALBA.

A la derecha intolerante, intervencionista, a la derecha antila-
tinoamericanista, a la derecha proimperialista le decimos quizá 
tengan una ventaja ahora, vamos a ver hasta dónde les aguanta 
la ventaja, porque todos esos gobiernos llegan envalentonados, y 
cuando toman las primeras medidas de privatización, de quitar 
los presupuestos de la salud, de la educación, les sucede como en 
Argentina, 80 por ciento de los argentinos repudian a Macri, un 
Gobierno totalmente antipopular; en Colombia el gobierno re-
cién llegado del señor Iván Duque, ¿cuánto tendrá?, septiembre, 
octubre, dos meses, y ya tiene 70 por ciento de las encuestas en 
contra, ya tiene a la juventud, a los maestros, a los obreros, a los 
campesinos, a los afrodescendientes, a los indígenas en las calles 
movilizados. Así que hoy es momento geopolítico muy especial, 
nos hemos probado en ofensiva, en expansión, como yo le digo a 
los venezolanos, nos hemos probado y hemos sido muy buenos 
con el petróleo a 100, con los ingresos a 1.000, y la Revolución 
también ha demostrado que puede transitar el camino de la his-
toria en las más adversas, duras y difíciles circunstancias como 
las que hemos pasado entre los años 2015, 2016, 2017 y buena 
parte del 2018. Yo le digo al liderazgo revolucionario del ALBA, 
le digo al liderazgo de Petrocaribe, desde Venezuela preparémo-
nos, unámonos hoy más que nunca para que demostremos en es-
tas condiciones adversas, donde la correlación de fuerzas no nos 
favorece, demostremos la justeza del ideal al cual le dedicamos 
nuestra vida, demostramos la justeza de las ideas del socialismo 
del siglo XXI, fundado y refundado por el ALBA, por Petrocaribe.

Creo de verdad, compañeros y compañeras, creo en la espe-
ranza futura de la América Latina. Ya le hemos visto la cara con 
nuestro rostro a una América Latina que se reconoce desde aden-
tro, a una América Latina que se plantea el futuro junta, unida, 
pero también le hemos visto la cara al monstruo que nos amena-
za y que nos persigue permanentemente, que nos ataca. Cuba, el 
próximo primero de enero, preparémonos para conmemorar por 
todo lo alto los 60 años de la victoria del ejército rebelde, conduci-
do por el comandante Fidel Castro Ruz allá en Santiago de Cuba, 
un primero de enero de 1959.

Sesenta años resistiendo y avanzando en condiciones muy 
adversas. Pero Cuba no está ni estará nunca sola, siempre tuvo 
la mirada, la sonrisa, el canto solidario de los pueblos, y Cuba, 
así lo ratifico hoy 18 años después, Cuba tiene todo el apoyo del 
Gobierno Bolivariano de Venezuela, del pueblo revolucionario y 
continuaremos juntos hoy más que nunca renovando el camino, 
renovando el camino, compañeros.

Hay que renovar. Yo a veces me pongo a pensar la vida nos dio la 
fortuna, el privilegio de conocer a un Hugo Chávez, de verlo, oírlo; 
compartir, saber sus alegrías, sus sufrires, sus esperanzas, saberlo 
de verdad, estar con él; padecer junto con él las injusticias del gol-
pe de Estado, de los ataques, de las mentiras, y defenderlo, siem-
pre defenderlo; la vida nos dio el privilegio sublime de conocer y 
compartir con ese gigante magnífico de la historia, el comandante 
Fidel Castro, lo tuvimos ahí, lo escuchamos; la vida nos dio el privi-
legio de escuchar los sueños de los dos, y de cómo nos convocaron 
a construir ese sueño, pero si algo pienso yo, caracterizaba Rogelio, 
Rogelio estuvo muy cerca del comandante Fidel durante un perío-
do llamado el período especial en Cuba, era muy jovencito, más 
joven de lo que es ahora todavía, periodista, fue director de Juven-
tud Rebelde, un periódico de la juventud allá, Juventud Rebelde, y 
estuvo en la mesa redonda y estuvo en equipos de trabajo durante 
varios años, y sabe que lo que voy a decir es verdad, una de las cla-
ves fundamentales del liderazgo, de la energía, de la fuerza era su 
capacidad creadora, como dicen por ahí, hay un dicho que dice, 
valga la expresión, no dejaban que el muchacho se le muriera en la 
barriga, hay un dicho que dice así, ¿verdad? Lo que pasa es que los 
dichos antiguos a veces no se pueden decir, entonces a veces hay 
que pensarlos bien, porque tienen todos una carga rara del pasado 
¿verdad?, de la colonización.

Chávez y Fidel tenían la característica de ser gente innovadora, 
creadora, renovadora, nunca se quedaban en lo hecho, siempre 
estaban pendientes del mañana, del poder hacer. A veces hay una 
mentalidad burocrática, o una mentalidad complaciente que se 
queda con lo hecho, o termina vanagloriándose por algo que algún 
día hice, hizo o hicimos, y que no pone los ojos claros hacia adelan-
te en el por hacer. Yo recuerdo mucho, siempre lo comparto con los 
compañeros, esa característica exigente que tenía el comandante 
Chávez, el comandante Chávez, por ejemplo, siempre teníamos 
una planificación de agenda, ¿no?, compañeros. Y Fidel siempre 
también, un hombre viendo hacia adelante, hacia el futuro. Pu-
diéramos decir que la base de su fuerza revolucionaria era todo lo 
contrario a la contemplación, al burocratismo o a lo que yo a veces 
llamo, citando a Chávez, al minimalismo, gente que se acostum-
bra a lo mínimo, no hay novedad, eso está listo, ¿cómo va tal cosa? 
Eso está listo, no; si nosotros pudiéramos hoy, a 18 años de la firma 
histórica del Convenio Bolívar-Martí reivindicar una característica 
vital que necesitamos hoy para nuestro pueblo, para el liderazgo de 
base para el gobierno revolucionario de Cuba, de Venezuela y del 
ALBA es la capacidad de renovar la esperanza, de innovar, de crear 



y de siempre mirar al futuro con optimismo, con fe, con confianza 
porque representamos la causa más justa que jamás se haya defen-
dido, que es la causa de la independencia, de la dignidad y de la 
noble descolonización de los pueblos de nuestra América. ¿Tiene 
nuestro pueblo futuro en el marco de los gobiernos oligárquicos y 
de derecha? ¿Tiene futuro el pueblo suramericano con un Macri, 
con un Duque al frente? ¿Se puede llamar futuro, esperanza, igual-
dad, justicia social lo que le imponen a los pueblos de Colombia y 
de Argentina? Así que hoy estamos en una inmensa confrontación 
geopolítica de modelos, de proyectos y de ideas, del modelo boli-
variano, martiano, fidelista, chavista, revolucionario para el resto 
del siglo XXI o el modelo neocolonial dependiente y subordinado 
del imperialismo que la derecha oligárquica, por distintas vías, ha 
logrado imponer en nuestro continente, ahí está el centro de un 
conflicto geopolítico, sólido, fuerte, muy exigente, algunos de los 
compañeros que les di el título me decían lo que muchas veces en 
las calles me dicen, en Nueva York, caminando por la 5ª Avenida, 
Maduro por la 5ª Avenida, el próximo documental que vamos a es-
trenar. Maduro por la 5ª Avenida, me decía un muchacho estadou-
nidense que salió del Central Park corriendo, yo lo conté el otro día, 

se me acercó con un grupo de muchachos y me miraba a la cara así, 
verdad Jorge, tú Maduro, yo Maduro; me decía Maduro no te rindas 
Maduro, no te rindas, me decía otras cosas que no voy a decir aquí 
por razones políticas y por la hora, hay muchos niños viéndonos, 
me decía otras cosas de su realidad en Estados Unidos, pero no las 
voy a decir aquí y me decía Maduro no te rindas; uno de ustedes me 
decía ahorita, Ricardo me decía Maduro no te canses. Maduro ni se 
rinde ni se cansa y el pueblo de Venezuela ni se rinde ni se cansa, 
ahora es que hay camino hacia el futuro y en el espíritu del Acuerdo 
Bolívar-Martí el pueblo de Venezuela dice hoy ¡Que viva Fidel!

¡Que viva Chávez!
¡Que viva Cuba!

¡Que viva el ALBA!
¡Que viva la Revolución bolivariana!

¡Hasta la victoria siempre hermanos y hermanas!
Gracias, gracias, buenas noches.
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